

## Sitzung vom 05. Juni 2018

Beschl. Nr. **2018-211**

V1.3.1 Allgemeine und komplexe Akten, Koordination, Veranstaltungskalender  
Verein Metropolitanraum Zürich; Weiterführung Mitgliedschaft

### Ausgangslage

Dem Verein Metropolitanraum Zürich gehören momentan die acht Kantone Zürich, Aargau, Thurgau, Schaffhausen, Schwyz, St. Gallen, Zug und Luzern sowie rund 120 Städte und Gemeinden an. Gemeinsam setzen sie sich für einen starken Wirtschafts- und Lebensraum ein. Der Verein bietet eine Plattform für den Informationsaustausch zwischen Kantonen und Gemeinden, realisiert Projekte in den Handlungsfeldern Lebensraum, Verkehr, Gesellschaft und Wirtschaft und setzt sich auf Bundesebene für die Anliegen des Metropolitanraums Zürich ein. Ziel des Vereins ist die Förderung der Lebensqualität sowie die Stärkung des Metropolitanraums Zürich als national und international herausragender Wirtschaftsstandort.

Der Verein wurde 2009 gegründet und der Stadtrat hat einem Beitritt im gleichen Jahr mit SRB 306-2009 vom 8. Dezember 2009 zugestimmt. Das Vereinsbudget wird durch die Mitgliederbeiträge gespiesen. Die Beiträge der Vollmitglieder richten sich dabei nach deren Stimmkraft bzw. Bevölkerungszahl. Mitglieder mit bis zu 2'000 Einwohnern erhalten eine Stimme. Danach gibt es pro 4'000 Einwohner eine weitere Stimme. Pro Stimme zahlen die Vereinsmitglieder 420 Franken jährlich. Die Stadt Adliswil verfügt derzeit über eine Stimmkraft von 6 Stimmen und bezahlt aktuell einen jährlichen Mitgliederbeitrag von CHF 2'520. Die Vertretung der Stadt Adliswil erfolgte bislang über die Gemeindepräsidentenkonferenz des Bezirks Horgen und die Standortförderung Zimmerberg-Sihltal als Subregion Horgen. Da jedoch die meisten Gemeinden im Bezirk den Austritt aus dem Verein Metropolitanraum Zürich bekundet haben, müssten sich künftig die noch verbleibenden Gemeinden selbst um eine entsprechende Vertretung bemühen.

### Erwägungen

Der Beitritt zum Verein Metropolitanraum Zürich 2009 war mit der Bedingung verbunden, dass mind. 2/3 der Bezirksgemeinden ebenfalls dem Verein beitreten. Zum heutigen Zeitpunkt sind neben Adliswil lediglich noch Horgen und Rüschlikon Mitglied. Unter diesem Aspekt stellt sich die Frage, ob die Stadt Adliswil weiterhin Mitglied des Vereins Metropolitanraum Zürich bleiben möchte oder nicht. Die Stadt Adliswil beteiligt sich ebenfalls an den Kosten für das Standortmarketing Zimmerberg-Sihltal. Die Vernetzung der regionalen Standortförderung mit den Institutionen des Bundes, den Grossregionen und des Kantons Zürich, aber auch mit jenen der grösseren Städte ist sehr gut. Unter Wahrung einer Kündigungsfrist von zwölf Monaten auf das Ende eines Kalenderjahres kann aus dem Verein ausgetreten werden. Ein allfälliger Austritt wäre somit auf den 31.12.2019 möglich.

Auf Antrag des Ressortvorstehers Präsidiales fasst der Stadtrat, gestützt auf Art. 47 Ziff. 6 der Gemeindeordnung der Stadt Adliswil, folgenden

**Beschluss:**

- 1 Der Stadtrat Adliswil befürwortet den Austritt aus dem Verein Metropolitanraum Zürich.
- 2 Dieser Beschluss ist öffentlich.
- 3 Mitteilung an:
  - 3.1 Leiterin Zentrale Dienste
  - 3.2 Verein Metropolitanraum Zürich (mit separatem Schreiben)
  - 3.3 Gemeindepräsidentenkonferenz Bezirk Horgen (mit separatem Schreiben)
  - 3.4 Standortförderung Zimmerberg-Sihltal (mit separatem Schreiben)

Stadt Adliswil  
Stadtrat

Harald Huber  
Stadtpräsident

Andrea Bertolosi-Lehr  
Stadtschreiberin